

La feuille

Edito

Alors que nous avons profité des dernières journées estivales, c'est avec plaisir que nous vous proposons cette Feuille d'automne. Le CPIE Chablais Léman fêtera bientôt sa première année d'existence et continue à se développer. Si les "Rencontres de l'alimentation durable" ont constitué le temps fort de cet automne, thématique que nous souhaitons porter sur le territoire, notre volonté est d'impliquer toujours davantage les membres du CPIE et les habitants du Chablais dans nos actions.

Face aux problématiques environnementales, l'heure n'est plus au constat mais à l'action et à l'engagement. Lac, forêt, sol, zones humides, biodiversité... sont des ressources précieuses mais menacées de notre Chablais qui méritent toute notre attention. J'aime ce proverbe africain disant que seul on va plus vite, ensemble, on va plus loin. Au CPIE, c'est notre vision et c'est dans cette perspective que nous sommes relais de 2 nouveaux programmes de sciences participatives pour le grand public et que nous proposons aux membres du CPIE de s'engager dans nos commissions et groupes de travail. Toutes les compétences et les bonnes volontés sont les bienvenues ! Au-delà de quelques nouvelles sur nos activités, j'espère que cette nouvelle Feuille vous incitera à vous engager et marcher à nos côtés.

*Bonne lecture !
Benjamin Gasse
Président*

*Bulletin d'infos du CPIE Chablais-Léman n°9
Octobre 2019 - Mars 2020*

Focus sur...

Nouvelle dynamique pour le réseau de jardiniers



Se former ou perfectionner ses pratiques écologiques au jardin, partager son expérience, visiter le jardin d'autres jardiniers... c'est ce que propose les Jardins verts du Chablais depuis plusieurs années.

L'arrivée de Macha dans l'équipe du CPIE est l'occasion de donner un nouveau souffle au réseau. Quelles sont les thématiques à traiter, les formes de rencontre les plus pertinentes, comment diffuser au plus grand nombre le savoir-faire acquis ? Aidez-nous à concevoir le nouveau programme ! Nous attendons vos contributions avec impatience.

Des panneaux pédagogiques à l'usine des Eaux d'Evian



En 2018, à la demande du service environnement de l'usine d'embouteillage des eaux minérales d'Évian, le CPIE a conçu des panneaux pédagogiques expliquant le fonctionnement de la station de phytoépuration de l'usine.

Ces panneaux expliquent au grand public comment le site de l'usine traite de façon écologique, notamment à l'aide de filtres plantés de roseaux, les eaux utilisées pour le nettoyage des machines et des bouteilles en verre.

Les panneaux ont été conçus par le CPIE en collaboration avec la société Anthalis, basée à Saint-Paul-en-Chablais. Ils ont été posés en juin 2019 sur le site.

Contact :

Elise Coutable
elise.coutable@art-terre.net

Julie Rossa
julie.rossa@art-terre.net

Macha Joanin
macha.joanin@art-terre.net

art terre, CPIE CHablais-Léman
32 rue de la Mairie 74200 MARIN
04 50 73 09 20 - 06 83 84 41 78

www.art-terre.net
www.facebook.com/art.terre.1

Vie de l'association

La vie associative du CPIE se structure

La labélisation CPIE de notre association donne un nouvel élan à nos projets. Pour les mener à bien en vous y impliquant, le Conseil d'Administration a entériné la création de commissions et de groupes de travail.

Les commissions

Deux commissions permanentes seront mises en place :

Réflexion sur la **communication** (plan de communication, refonte du site web...)

Réflexion sur la **vie associative** (implication des adhérents, structuration du bénévolat...).

Les groupes de travail

Pour 2019-2020, six groupes de travail se réuniront autour des thématiques suivantes :

Alimentation
Biodiversité
Réseau de jardiniers
Eau
Santé environnement
Stratégie de développement

L'organisation des groupes et des commissions est encore à définir par les groupes eux-mêmes précisément (fréquence et modèle de partages, planification des actions...). Les réunions seront plus au moins nombreuses selon les sujets.

Vous investir

Vous pourrez à tout moment de l'année déclarer votre intérêt pour participer aux réflexions communes, mais nous avons besoin de vous dès maintenant pour faire avancer ces nouvelles instances.

Vous souhaitez participer à cette réflexion collaborative en toute convivialité, pour communiquer, échanger et aider l'association à aller de l'avant ? Nous attendons avec impatience vos déclarations d'intérêt !



Notre équipe s'agrandit !



En septembre 2019, le CPIE accueille une nouvelle salariée au sein de son équipe : Macha Joanin, au poste d'éducatrice à l'environnement. Elle est diplômée d'un master "Dynamique des écosystèmes aquatiques".

Au sein du CPIE, Macha prendra notamment en charge les actions d'éducation à l'environnement et les actions autour du jardinage naturel.

Date à retenir !

La prochaine
assemblée générale
du CPIE aura lieu le
21 mars 2020.

Sciences participatives

Aider la science et sensibiliser à la biodiversité !

En 2018, le CPIE lançait son premier projet intégrant des sciences participatives, **Un carré pour la biodiversité**. Ce projet invite les participants à observer les papillons et les bourdons des jardins.

En 2019, le CPIE se fait le relais de 2 nouveaux projets de sciences participatives dans le Chablais : **Un dragon dans mon jardin** et **Phénoclim**. Des animations et des formations autour de ces programmes seront proposées par le CPIE.



Un carré pour la biodiversité est un projet des plus simples : laisser 1m² minimum d'herbes folles dans son jardin, refuge pour la biodiversité ! Vigie Nature propose un protocole simple d'observation des papillons communs de nos jardins.

Fréquence d'observation : libre



www.sciences-participatives-au-jardin.org

Pour en savoir plus contactez-nous !

Les sciences participatives invitent le citoyen volontaire, spécialiste ou non, à devenir collecteur de données naturalistes et scientifiques. La diversité des programmes permet à tous de trouver le projet qui lui correspond selon ces connaissances, ses centres d'intérêt et le temps qu'il peut y consacrer ! Ces projets visent à améliorer les connaissances sur la biodiversité et à promouvoir l'éducation à l'environnement.
Le CPIE Chablais-Léman coordonne et est relais de projets de sciences participatives sur le territoire !



Vous possédez une mare dans votre jardin habitée par des

amphibiens, vous avez vu un amphibien lors d'une de vos balades ? Signalez les auprès du CPIE de votre territoire. Envoyez une photo, un herpétologiste confirmera votre détermination.

Fréquence d'observation : libre

www.undragon.org



PHÉNOCLIM

Le changement climatique est une préoccupation majeure de nos sociétés. Phénoclim, créé par le CREA Mont-Blanc, propose au grand public de participer à la récolte de données dans le but de mesurer les conséquences de ce changement sur les espèces animales et végétales en montagne.

Fréquence d'observation : 1 fois par semaine au printemps et en automne

phenoclim.org/fr



Agenda

Octobre

Novembre

Décembre

1 au 6

Rencontres de l'alimentation durable dans le Chablais.

Programme complet et informations : www.rencontresalimentation.fr

15

Conférence "Les plantes bioindicatrices et les relations entre le sol, les plantes et les animaux" par Gérard Ducerf et Rémi Geneston de Abf-Biosphère

A partir de 19h00 à Evian-les-Bains
Tout public

16

Disco Soupe. Dans le cadre de la Semaine Européenne de Réduction des Déchets organisée par Thonon Agglomération.

A Sciez
Tout public

13

Conférence "Les abeilles sauvages" par Colin Van Reeth, chercheur au CREA

A partir de 19h00 à Thonon-les-Bains
Tout public

15

Concours de plaidoirie "Le Léman est-il un jouet ?"

A partir de 17h00 au Palais Lumière à Evian-les-Bains

Revue de Presse

Un hommage au Léman le temps d'une journée inédite

Expositions artistiques et conférence universitaire animeront le village autour de la thématique des "Couleurs du Lac"
Un événement inédit qui doit permettre de découvrir le Léman sous un autre jour.

NERNIER
Dimanche 15 septembre, Nernier rend hommage au lac Léman à travers un événement intitulé les Couleurs du Lac. Une première qui, pendant toute la journée et au cours de nombreuses manifestations dans les rues du village, nous rappelle que le Léman est un joyau unique et fragile qu'il faut savoir conserver. Ce sont les associations franco-suisse pour la Sauvegarde du Léman (ASL), le Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement (CPIE) Chablais-Léman et l'Association Léman Passion (ALP) qui, avec le soutien de Géoparc Chablais Unesco, se sont tournées vers les élus de Nernier pour leur proposer une manifestation autour du Lac et plus particulièrement autour des couleurs qui lui sont associées. « Nous sommes ravis de cette initiative et la commune est fière de s'engager auprès de ces associations pour la sauvegarde de ce patrimoine naturel et vivant », assure Marie-



L'événement se tiendra durant toute la journée du 15 septembre.

Pierre Berthier, maire de Nernier.
Une conférence scientifique
Ainsi, de nombreux peintres et photographes exposeront leurs œuvres toutes en couleurs. Une exposition se tiendra à la Ferme d'Antioche (dès le 13 septembre) et le

Musée du Lac sera ouvert. Une conférence scientifique sur les couleurs du lac et la façon dont elles se forment sera donnée de 11h à 12h30 à la Ferme d'Antioche par Marie Perga, enseignante à l'Université de Genève. L'après-midi, des lectures itinérantes inspirées par le lac seront déclai-

mées dans les rues du village et un pot sera offert par la mairie dès 16h30. Des promenades sur La Licorne seront aussi organisées à 9h30, 13 et 15h (réservation lalacorne.nernier@gmail.com). Cette journée autour du lac est une façon de découvrir cet espace aquatique d'une autre

manière, en laissant de côté l'aspect sportif et touristique, pour se consacrer davantage et plus profondément à ses nuances de bleu, de vert, de turquoise ou de gris, à ses fiots argentés, à la transparence de son eau et à la lumière qui en émane.

BENIGITE ZISSET

A savoir

Du 13 au 15 septembre à la Ferme d'Antioche de 14h à 18h : exposition "Les photos du Léman".
Dimanche 15 septembre :
A 9h30, 13h et 15h : promenades en bateau depuis le port de Nier sur "La Licorne".
De 10h30 à 16h30 : les peintres dans la rue peignent le Léman. Ouverture du musée du Lac.
De 11h à 12h30 : conférence scientifique sur les couleurs du Lac à la Ferme d'Antioche.
Entre 15h et 16h30 : lectures itinérantes dans les rues de Nernier.
16h30 : pot offert par la mairie et clôture de la manifestation.

Le Messager - Chablais, le jeudi 12 septembre 2019

La vie du CPIE Chablais Léman en date

15 au 17 octobre 2019
Rencontres nationales des CPIE

4 décembre 2019
Commission développement durable des territoires UNCPiE

5 décembre 2019
Séminaire du réseau départemental Empreintes 74

21 mars 2020
Assemblée Générale du CPIE Chablais-Léman